

DÍA MUNDIAL CONTRA LA TRATA DE PERSONAS
PERTSONEN SALEROSKETAREN AURKAKO NAZIOARTEKO EGUNA

2023 – UZTAILAK 30 de JULIO –

“CAMINANDO POR LA DIGNIDAD”
“OIHEZ, DUINTASUNAREN ALDE”

“LLEGAR A TODAS LAS VÍCTIMAS DE TRATA DE PERSONAS, SIN DEJAR A NADIE ATRÁS”
“PERTZONEN SALEROSKETAREN BIKTIMA GUZTIENGANA IRISTEA,
INOR ATZEAN UTZI GABE”

EUCARISTÍA

Ofrecemos algunas ideas y elementos para poder utilizar con libertad. No necesariamente todo en una Celebración, pero sí algo de lo que pueda venir mejor en función de las necesidades, posibilidades y opciones de cara a cada Comunidad concreta. Agradecemos el esfuerzo y la dedicación.

Monición – ENTRADA

Queridos hermanos y hermanas:

En el marco de la Eucaristía de este **Domingo XVII del Tiempo Ordinario**, os damos la bienvenida y os invitamos a incorporar en nuestra Oración, como motivo especial, el Fenómeno de **la Trata**, ya que hoy, 30 de Julio, se Celebra **el Día Mundial contra la Trata de Personas**.

Se nos invita a **conocer y contemplar las diferentes formas de trata**: tráfico de órganos, tejidos y células; adopción ilegal de menores; mendicidad y matrimonios forzados o serviles; actividades delictivas; explotación sexual; y explotación laboral. Y, lo más importante, se nos impulsa a **llegar a todas las víctimas de la trata**, sin distinción, **para acompañarles en sus procesos de sanación y liberación, recuperando su dignidad, su valor y su alegría**.

Hoy, la Palabra de Dios es un soplo de aire fresco que nos recuerda que **somos amados y llamados**, para **reproducir la imagen del Hijo** y disfrutar de su **Reino** y de su **Gloria**. **Dios está empeñado en que todos sus hijos e hijas vivamos esta experiencia de plenitud**, también y de manera especial, **los más vulnerables, como las víctimas de Trata**.

Comenzamos esta Eucaristía cantando.

PERDÓN

1. Por nuestra **indiferencia** ante el sufrimiento de quienes son víctimas de la guerra, violencia, pobreza, violaciones, explotación, ...
SEÑOR, TEN PIEDAD.
2. Por nuestra **ceguera** ante las situaciones de dolor, de trata, de vulneración de derechos, de dignidad pisoteada, ...
CRISTO, TEN PIEDAD.
3. Por nuestros **comportamientos discriminatorios e intolerantes**; nuestras **actitudes de condena, repulsa y humillación**; nuestra **cómoda complicidad**,
SEÑOR, TEN PIEDAD.

Monición – LITURGIA DE LA PALABRA

Lecturas del Día: 1 Reyes 3, 5.7-12; Romanos 8, 28-30; Mateo 13, 44-52).

La Palabra trata de **abrirnos**, una vez más, **al Amor que Dios nos tiene**, y de **alentar y hacer crecer ese amor y esa pasión hacia Él, hacia Su Pueblo y hacia el Reino**, hasta disfrutar con alegría de todas sus riquezas.

Se nos presenta un modelo excepcional, **la oración de Salomón**. Consciente de la realidad del pueblo de Dios y de la responsabilidad de su servicio, pide **un corazón atento para juzgar y discernir**.

Algunas Pistas para la – HOMILÍA

Desde la Palabra de Dios y el Fenómeno de la Trata de Personas, ampliable a otras situaciones de la actualidad social, política, religiosa, etc. del verano que estamos viviendo, además de otros elementos ricos que se nos presentan, ofrecemos algunas Pistas, para servirnos, en su caso, de lo que mejor nos parezca. Lo hacemos de esta manera para facilitar la recogida y utilización de algunos datos que pueden ser iluminadores.

1. Salomón, Jesús, San Pablo, son **conscientes de la situación del Pueblo, de la Gente, de la Comunidad, elegidos; y del Amor de Dios para todo ellos y ellas, sus Hijos e Hijas, y de sus expectativas de salvación y de vida plena para todos.**
-

¿Somos conscientes de la situación real, concreta, en cada momento, ... del pueblo, de las realidades de vulneración y de, entre otros, el fenómeno de la trata de personas? **¿Los conocemos?**

- Podemos hacer alguna **referencia** a alguno/s de los **Hallazgos Clave**, desde el último **Informe Mundial sobre Trata de Personas 2022 (UNODC)**, que contribuyan a **crear una mayor conciencia social** de este problema.

1. **El número de víctimas detectadas desciende** por primera vez en 20 años. La pandemia ha **limitado las oportunidades** y ha **desplazado la trata hacia la clandestinidad y otras formas de explotación**.
 2. **La guerra y los conflictos** son terreno fértil para los tratantes, aumentan el número de víctimas de trata dentro y fuera de las zonas de crisis.
 3. **El cambio climático** multiplica los riesgos de trata de personas. En 2021, 23, 7 millones de personas fueron desplazadas internamente debido a desastres naturales.
 4. **Los niños y los hombres** representan una **mayor proporción de las víctimas** detectadas a medida que surgen nuevas formas de explotación.
 5. **Las mujeres y la niñez sufren más violencia** a manos de tratantes, en una proporción tres veces superior a la de los hombres.
 6. **Los tratantes, cada vez mejor organizados, explotan a más víctimas, con más violencia y durante más tiempo.**
- Podemos hacer alguna **mención**, igualmente, a las/algunas **Víctimas de trata detectadas** (con el porcentaje sobre el total), **por Formas de Explotación** en 2020 o más reciente, con todo lo que hay detrás de explotación, dolor, sufrimiento, etc. Para **llegar a todas las víctimas, sin dejar a ninguna atrás.**

1. Tráfico de órganos, tejidos y células de seres humanos vivos.	0,2%
2. Adopción ilegal de niñas, niños y adolescentes.	0,3%
3. Mendicidad forzada.	0,7%
4. Matrimonio forzado o servil.	0,9%
5. Actividades delictivas.	10,2%
6. Formas mixtas de explotación (laboral, sexual, etc.).	10,3%
7. Explotación sexual.	38,7%
8. Trabajo o servicios forzados.	38,8%

- Podemos evocar algún indicador clave sobre las Víctimas de trata de personas detectadas, por grupo de **edad y sexo**. Para percibirnos de todo **lo que queda por hacer para recuperar la dignidad** de tantas personas, y del mayor **grado de explotación** en que se encuentran **las mujeres (adultas y niñas) y los menores (niñas y niños)**.

Mujeres 42 %	Adultos 65 %	Mujeres y Niñas 60 %
Hombres 23 %		
Niñas 18 %	Menores 35 %	Hombres y Niños 40 %
Niños 17 %		
100 %	100 %	100 %

2. Salomón, Jesús, San Pablo, son **conscientes de la responsabilidad** que tienen **en medio de la vida del Pueblo, como respuesta y Misión** a todas las expectativas de Dios para los suyos y sus preferidos.
 - **Salomón, pide** a Dios que le conceda **un corazón atento** para servir y guiar al pueblo discerniendo y haciendo justicia.
 - **Jesús nos presenta su pasión por el Reino, nos abre a sus tesoros y nos despierta para hacer todo por todo** recorriendo los caminos del **bien y de la bondad.**

- **Pablo proclama el amor predilecto de Dios por sus hijos e hijas, y la fraternidad en Cristo, en el empeño de hacer descubrir en las Comunidades el deseo de Dios de hacernos participar en plenitud de su vida y de su gloria.**

¿Somos conscientes de nuestra Misión en medio de la Comunidad y de las personas más necesitadas, como las Víctimas de la Trata? ¿Ello, motiva y alienta la pasión y la entrega en nuestro compromiso?

- Podemos **evocar** el Compromiso que distintos agentes sociales, eclesiales, cristianos, desarrollan en el acompañamiento de los **procesos de sanación y liberación de las víctimas de la Trata de Persona**, resumidos en cuatro verbos, que abren caminos de solidaridad y compromiso, desde el amor y la justicia:
 1. **Reconocer**, caminando **con ojos abiertos, los procesos** que llevan a las personas a la trata, para prevenir el daño y ofrecer alternativas.
 2. **Descubrir**, caminando **con un corazón atento**, caminos de cuidado, inclusión y empoderamiento. Un camino desde el corazón que ama, se siente tocado, y se entrega por quienes sufren y son tratados injustamente.
 3. **Promover acciones** contra la trata de personas con esperanza, **visibilizando** el drama de esta realidad, **concienciando y sensibilizando, creando equipos** de trabajo, haciendo red, y **promoviendo la implicación**.
 4. **Construir una cultura del encuentro, caminando “mano a mano, juntos”, como Iglesia unida y con otros.**

3. Salomón, Jesús, San Pablo, se comprometieron decididamente al Servicio de Dios, del Reino y del Pueblo, acompañando sus momentos, personas y procesos.

¿Somos conscientes de quienes trabajan decididamente en la detección, la acogida, y el acompañamiento a las víctimas de la Trata; y en la denuncia, la detención y la desarticulación de tratantes, mafias y quienes esclavizan a las víctimas?

- En continuidad con el último verbo del apartado anterior (construir), podemos hacer alguna **alusión** a algunas personas y colectivos que están comprometidos desde el ámbito social, eclesial, cristiano e interreligioso.
 1. **Instituciones de la Administración Pública:** Policía local, Ertzaina, Guardia Civil y Fuerzas de Seguridad del Estado, etc.
 2. **Organizaciones políticas.**
 3. **Entidades y Asociaciones civiles** como, entre nosotros, **Gizarterako**, etc..
 4. **Grupos de la Iglesia:** Caritas, Berakah, Ítaka–Escolapios, Coindre Etxea–Corazonistas, etc.
 5. **ONG’s nacidas al amparo de Iglesias Cristianas:** Fidei Gratia.
 6. **Confesiones Religiosas.**
 7. **Voluntarios y voluntarias.**

Y con ellos, y como nos recuerda nuestro Obispo, D. Juan Carlos, Presidente de la Subcomisión Episcopal para las Migraciones y Movilidad Humana y Responsable del Departamento de Trata de Personas, avivar nuestro compromiso para ayudar a liberar a las personas atrapadas en esta lacra.

ORACIÓN UNIVERSAL

La trata vulnera la dignidad de las personas, la quebranta, la viola, la maltrata. Pedimos por la **SANACIÓN** de las víctimas y por la **CONVERSIÓN** de los tratantes. Que Dios acompañe sus procesos.

1. Oramos por la Iglesia y toda la Comunidad Cristiana.

Para que *luchamos y recemos juntos en favor de la liberación de las víctimas de la Trata, reconociéndonos mutuamente como activos colaboradores en favor de la justicia y de la dignidad humana a ellas conculcadas.*

Roguemos al Señor.

2. Oramos por una Sociedad más justa e igualitaria.

Una sociedad sin explotación, sin exclusión, sin víctimas, donde no prevalezca la soberanía del poder ni una economía destructora de la humanidad.

Roguemos al Señor.

3. Oramos por las víctimas de la Trata, nuestros hermanos y hermanas.

Para que vean realizado su sueño de vivir una vida mejor y caminar en libertad, una vez superados los engaños, las violencias, las agresiones, ... y los sueños truncados.

Roguemos al Señor.

4. Oramos por los que trabajan contra la trata y a favor de las víctimas, desde las Iglesias, las instituciones religiosas, los estamentos sociales y policiales, las ONGs y otras organizaciones.

Para que su empeño se vea recompensado, y el Señor premie su generosidad.

Roguemos al Señor.

5. Oramos por todos nosotros.

Para que seamos capaces de transmitir esperanza y amor a tantos hombres y mujeres que sufren y lloran a lo ancho del mundo, descubramos su riqueza y caminemos juntos para restaurar su dignidad vulnerada.

Roguemos al Señor.

6. Oramos por los Pueblos y Ciudades donde se celebran o se van a celebrar Fiestas.

Para que la alegría, fruto de la participación e implicación de todos, llegue a toda la ciudadanía y sea un aliciente para seguir construyendo una convivencia armónica en y desde la interculturalidad, sin olvidar a las personas más necesitadas.

Roguemos al Señor.

Señor, Padre bueno, el ser humano es la mejor maravilla que Tú has creado.

Abre nuestros ojos y los ojos de la humanidad, para reconocer nuestras cegueras ante las situaciones de dolor, de trata, de vulneración de derechos, de dignidad pisoteada. Inspíranos un gran deseo de paz y justicia para todos los habitantes de la tierra.

Te lo pedimos por J.C.N.S.

(Ofrecemos Otras Posibles Peticiones, para poder utilizar oportunamente en la Eucaristía y/o en otros Momentos Oracionales)

7. Oramos por los niños y niñas, adolescentes y jóvenes, castigados por la pobreza y sometidos a explotación laboral y sexual.

Para que consigan acceder a una buena formación, y a una vida familiar y digna de todo ser humano.

Roguemos al Señor.

8. Oramos por quienes están haciendo procesos de liberación y de sanación.

Para que encuentren las fuerzas que necesitan y a personas que les acompañen en su camino.

Roguemos al Señor.

9. Oramos por quienes generan víctimas de trata y tanto mal, que también son hijos e hijas del mismo Dios, hermanos y hermanas nuestros.

Para que emprendan caminos de CONVERSIÓN, y encuentren el PERDÓN de Dios y de las víctimas que han causado.

Roguemos al Señor.

10. Oramos por la Paz en tantos lugares del Mundo donde hay conflictos, en Ucrania, y en el corazón de cada persona.

Para que nos comprometamos y trabajemos decididamente para alcanzar la Paz tan deseada.

Roguemos al Señor.

11. Oramos por los países que sufren las consecuencias del cambio climático y de catástrofes naturales, por sus víctimas y por quienes mueren en los mares del mundo en su intento de buscar una vida mejor.

Para que la solidaridad internacional y personal pueda atender las diferentes necesidades creadas.

Roguemos al Señor.

OFERTORIO

1. Presentamos unas SANDALIAS.

Además de representar **nuestro caminar**, particularmente, **en este tiempo de verano**, con ellas ofrecemos hoy a Dios los tropezones, los pasos tambaleantes y truncados de **todas las personas víctimas de la Trata** especialmente de **las de mayor riesgo, que más sufren las desigualdades, como son las mujeres y los menores.**

Significamos también **el compromiso de CAMINAR con entereza por LA DIGNIDAD inquebrantable del ser humano y el amor de Dios, y de trabajar incansablemente porque se hagan realidad los sueños de las víctimas de trata.**

2. Presentamos el PAN y el VINO frutos de la Tierra, de la Vid y del Trabajo que dignifica a las Personas.

Transformados en el **Cuerpo y la Sangre del Señor**, nos alimentan para valorar nuestra dignidad de **Hermanos y Hermanas en Cristo, Hijos e Hijas de Dios, y para trabajar por ayudar a recuperar la dignidad despojada a tantas personas en el mundo, particularmente, a las víctimas de la trata.**

Memento de Difuntos

(Presidente de la Celebración o Sacerdote Concelebrante)

*Tener una mención particular y especial **por todas las personas que fallecen víctimas de la Trata, de las Guerras, de las Catástrofes Naturales, de los Naufragios en los Mares, etc.***

ACCIÓN DE GRACIAS y COMPROMISO

*(Ofrecemos dos **Oraciones** para, en su caso, poder utilizar de distintas maneras después de la Comunión: bien invitando a la Comunidad a **DAR GRACIAS**, con el primero, o convidando al **COMPROMISO**, con la Oración a Santa Josefina Bakhita; o bien utilizando simplemente algunas de sus partes o elementos.)*

ACCIÓN DE GRACIAS

En este momento especial elevamos nuestros corazones a Dios en Acción de Gracias, ...

**Gracias, Dios de la Vida,
porque esta Mesa de la Eucaristía
nos ha ayudado a encontrarnos
con nuestros hermanos y hermanas
que viven en las fronteras,
has dispuesto nuestro corazón y
hemos acogido a quienes esperan
nuestra implicación y compromiso
en la construcción del Reino.**

Canto – ACCIÓN DE GRACIAS:

Gracias,
porque a lo largo de nuestra oración
nos has ido iluminando y acompañado
a través de tu Palabra
para **abrir los ojos y orientarnos**
a construir una sociedad y una Iglesia
en las que podamos cumplir los sueños de **Tu corazón.**

Canto – ACCIÓN DE GRACIAS:

Gracias,
por fortalecer y orientar **nuestros pies**
para caminar con decisión y
hacer efectiva la transformación de nuestras sociedades.

Canto – ACCIÓN DE GRACIAS:

Gracias,
por masajear y robustecer **nuestras manos**
para que sigan abiertas, tendidas,
y unidas para construir y recrear una cultura de encuentro.

Canto – ACCIÓN DE GRACIAS:

**Gracias,
Padre,
por Jesús,
hecho humanidad comprometida con el dolor, y
por el Espíritu Santo,
fuerza transformadora,
presente en el mundo
por los siglos de los siglos.**

Canto – ACCIÓN DE GRACIAS:

COMPROMISO

ORACIÓN A SANTA JOSEFINA BAKHITA, del Papa Francisco, 12 de febrero de 2018.

Santa Josefina Bakhita, de niña fuiste vendida como esclava y tuviste que enfrentar dificultades y sufrimientos indecibles.

Una vez liberada de tu esclavitud física, encontraste la verdadera redención en el encuentro con Cristo y su Iglesia.

Santa Josefina Bakhita, ayuda a todos aquellos que están atrapados en la esclavitud.

En su nombre, intercede ante el Dios de la Misericordia, de modo que las cadenas de su cautiverio puedan romperse.

Que Dios mismo pueda liberar a todos los que han sido amenazados, heridos o maltratados por la trata y el tráfico de seres humanos.

Lleva consuelo a aquellos que sobreviven a esta esclavitud y enséñales a ver a Jesús como modelo de fe y esperanza, para que puedan sanar sus propias heridas.

Te suplicamos que reces e intercedas por todos nosotros: para que no caigamos en la indiferencia, para que abramos los ojos y podamos mirar las miserias y las heridas de tantos hermanos y hermanas privados de su dignidad y de su libertad y escuchar su grito de ayuda.

Amén.